
新华社电 清华大学近日公
布 《攻读博士学位研究生培养工
作规定》。 规定要求， “博士生
在学期间学术创新成果达到所在
学科要求， 方可提出学位申请。”
在学期间学术论文不再作为获得
学位的唯一依据。

校方介绍， 新规旨在鼓励依
据学位论文以及多元化的学术创
新成果评价博士生学术水平， 激
励博士生开展原创性、 前沿性、
跨学科研究。 另一方面， 由各学
科制定学术创新成果要求， 不再
设立学校层面的统一要求， 尊重
学科特点和差异。

同时， 规定的修订遵 循 全
国 教 育 大 会 精 神 和 学 校 教
育 理 念 ， 将 博 士 生 培 养 目标
修订为 “德智体美劳全面发展
的社会主义建设者和接班人 ”，
增加了 “学风严谨 ” “身心健
康” 等要求， 在新时代继续弘扬
和传承学校重视学风和体育的优
良传统。

规定还进一步完善了学科交
叉博士生的培养要求。 此类博士
生的个人培养计划 “可突破现有
学科培养方案框架， 在学位课程
基本符合主修学科 （申请学位的
学科） 培养方案的前提下， 根据
需要选修所涉其他学科的课程和
培养环节”。 在给予灵活性的同
时， 加强培养过程把关， 要求在
论文选题报告、 中期检查、 最终
学术报告等环节聘请所涉其他学
科专家参加。

从执行角度， 在现有工作基
础上，新的规定要求“完善资格考
试、选题报告等培养环节的实施
细则 、考核要求和分流与退出
制度 ”， 推进质量控制要求的
精细化 、规范化 ，用客观 、刚性
的 依 据 严 格 执 行 博 士 生 分 流
与退出 。

新的规定将用于指导学校
各 学 科 的 博 士 生 培 养 方 案 制
订 和 修 订工作 ， 新的培养方案
将从2019级博士生开始执行。
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“绣”出城市新气象
宜居、 舒适是百姓对城市的

要求。 中共上海市第十一次代表
大会描述了打造人文之城的未
来———建筑可以阅读， 街区适合
漫步，城市始终有温度。如今，上
海在城市更新实践中紧紧围绕百
姓对城市的舒适要求，贯彻“城市
管理要像绣花一样精细”的理念，
久久为功，成效初显。

■建筑可阅读———
城市更新要守得住历史

记忆，记得住乡情乡愁

岐山村是上海市中心城区有
名的历史文化名人村。

岁月变迁， 这里的住户换了
一茬又一茬， 如今75栋洋房里仍
然住着404户人家。

“拿手机扫一扫每栋建筑楼
门口的二维码， 您就可以了解这
栋楼的身世，阅读到与这栋建筑
密 切 相 关 的 历 史 名 人 故 事 。”
岐山村第一书记蔡薇瑾在钱学森
故居楼门口邀请记者“阅读”这栋
建筑。

年初， 长宁区启动岐山村优
秀历史建筑修缮工程。 主弄堂内
15栋优秀历史建筑已经完成外立
面修缮， 重现了90多年前诞生时
的面貌。 居民楼的内部修缮和厨
卫设施改造也同步进行， 待修缮
工程全部完工后， 岐山村将成为
上海新式里弄中首个同步完成内
外修缮的成片风貌保护建筑群。

岐山村在城市更新改造中 ，
将城市街区有温度、 有情怀的理
念落到每一个细节上 ，是上 海
城 市 管 理 者 践 行 “绣 花 ”精 神
的体现 。

岐山村此次修缮的建筑 ，以
大门位于愚园路上的主弄为轴呈
鱼骨状排列。步入里弄，仿佛置身
老上海历史的幽深处。“每栋建筑
外立面的形式多样，有青砖、有鹅
卵石，也有红砖、拉毛，都是按照
建筑原貌修缮恢复，尊重历史，修
旧如旧。”蔡薇瑾说。

在城市更新中， 挤出的每一
寸空间都用于市民公共服务。采
访中记者看到， 紧挨着街道办事
处一块足有200多平方米的空地
上正在施工，古朴的地砖、别致的
长条座椅、 葱郁的花草与周围建
筑和谐相融。据介绍，这里原是一
处非法占地27年的违建， 取而代
之的将是城市生活空间， 服务周
边市民。

岐山村的改造除了历史建筑
外立面修缮、承重结构加固外，还
进行了建筑内公用部位修缮、给
排水及其他设备更新、 强电及弱
电架空线入地，不但美了外观，而
且兼顾了实用，方便了日常生活，
使得这片历史风貌区焕发出新的
生机。

如何让这些更新后的历史建
筑焕发人文光芒， 是城市管理者
绕不开的课题 。“没有现成的经
验，我们只能摸索。”岐山村所在
街道党工委书记李世樑说， 钱学
森故居的一层住着三户人家，街
道通过市场化租赁方式分别与三
户居民商谈， 从他们手中租下房
屋， 经过修缮后开办了钱学森事
迹展厅，现在每年接待上万游客。

环境改善了， 居住在这里的
老百姓生活品质提高了， 同步提
高的还有这里的人气和名气。“慕
名而来的游客络绎不绝， 这里名

人多、故事多，我们很自豪，一定
要给游客讲讲。”76岁的林青是岐
山村的原住民， 也是志愿者工作
室的讲解员。 据他介绍， 5年前，
办钱学森展览的时候成立了志愿
者工作室。 最初只有6名志愿者，
现在发展了四个学校的师生共
100多人。

岐山村， 留存着历史的人文
底蕴，续写着新时代的全新故事。

■街区可漫步———
疏通机制梗阻，由“各管

一段”变“一贯到底”

“一条愚园路，半部民国史”。
愚园路是上海中心城区12个

历史风貌保护区之一， 也是上海
市7条红色精品旅游线路之一。该
路成路于1917年，全长约1573米，
集中了上海市优秀历史建筑22
处，11处文保单位，居住过历史名
人30余人（如沈钧儒、傅雷等）。

愚园路横跨两个区， 长宁段
又分属于两个街道辖区。 在城市
更新、老城区精细化管理实践中，
长宁区江苏街道探索城区管理
“流程再造”工作方法，即：采取全
覆盖、全过程、全天候的一体化管
理模式，在愚园路上试点“四个打
破”———打破边界、 打破职能、打
破机制、打破体制，使得社区管理
由粗放型向精细化转型。

具体做法是： 打破行政区划
边界，实施全路段管理；打破公共
区域红线内外的边界， 实现全区
域管理。制定统一管理标准，落实
绿化养护、道路保洁、巡查处置，
避免同一地方各单位各派人员只
做自己分内之事的弊端。 成立愚
园路风貌街管理办公室， 整合政
府职能与资源， 委托一家企业集
中运营，形成政府企业双平台，通
过一口受理模式进行扁平化管
理。 引导沿线企业自律自治，“把
商家的门前交给商家管理， 在老
百姓的街区听取老百姓的意见”，
通过政企互通、居民商量，充分发
挥社会参与优势。

长宁区江苏路街道党工委书
记李世樑说， 破解老城区管理上
的难题，需要创新思维，这种改变
就是由原来“各管一段”变为“全
路一贯到底”的统一管理模式。结
果立竿见影， 曾经的老大难问题
现在迎刃而解了。

“管理好街区只是手段，最终
要让美丽的街区服务百姓。”李世
樑进一步解释了“街区可漫步”的
深层含义———人们漫步在街区上
要有赏心悦目的感觉， 置身其中
能品味到对周围环境的美好享
受。可漫步的街区，要具有人性化
特征，街区设计、规划和建造始终
需要考虑到人的工作、 生活和娱
乐需求之间的平衡，实现“处处可
触及、处处可融入，这座城市的一
切都与我有关”。

■城市有温度———
滨水空间修而不饰，以

既有生态为依据充分保护遗
存，处处以人为本

清风徐来，江水拍岸。
暮春午后温暖的阳光下，徐

汇滨江的长椅上有人捧书阅读，
有人凭栏望江， 步道上不时闪过
矫健的跑者， 上海市民惬意的生
活为如画的风景增添了活力。

2017年年底， 黄浦江两岸从
杨浦大桥至徐浦大桥的45公里岸
线公共空间贯通。 此后， 惊喜不
断，滨水岸线继续“生长”，其中“1
号绿道”有望在明年年底贯通。意
味着黄浦江两岸的滨水绿道 ，长
度上已经比肩纽约51公里的曼哈
顿滨水绿道。

“开发黄浦江两岸，一定要杜
绝大拆大建、刻意雕琢，在贯通和
安全的基础上， 把原来的底子慢
慢‘着色’。”上海市住房和城乡建
设管理委员会副主任、 上海市黄
浦江两岸开发工作领导小组办公
室副主任朱剑豪说。

在城市规划设计专家看来 ，
滨水空间规划， 对既有的自然环
境 和 建 筑 ， 要 去 其 糟 粕 ， 因
地制宜， 能修复的修复， 能保留
的保留。

于是， 黄浦滨江段在开发过
程中，不少“原住民”老香樟得以
保留。浦东滨江后滩公园，保留并
改善了原4公顷江滩湿地，原沿江
水泥护岸和码头同时进行生态化
改造，恢复自然植被，塑造出生态
净化水系统，体现“海绵城市”理
念……

一些工业遗存， 在滨江开发
的过程中也被妥善保护。 杨浦滨
江的船锚、 徐汇滨江龙美术馆内
的煤漏斗， 以及原龙华机场的废
弃油罐，不仅被保留，还与文创艺
术相结合， 赋予了现代功能从而
焕发出新的气象。

“杨浦滨江见证了上海百年
工业的发展历史， 是我国近代工
业的发祥地， 因此， 在开发过程
中，以工业传承为核，仅南段核心
区就保护保留历史建筑24处，66
幢， 还有一大批极具特色的工业
设施设备遗存。”杨浦滨江投资开
发有限公司董事长左卫东说，杨
浦滨江的工业锈色成了这一段的
颜色亮点。

塑造滨水空间的最终落点是
“人”，处处以人为本，让人感受到
这座城市的温度。 杨浦滨江是结
合城市更新、 利用现有设施进行
改造的典型区域。 杨浦滨江党建
服务站中， 其中一处位于秦皇岛
路码头轮渡站二层。 室内以船舱
为原型，与杨浦滨江的工业基因、
码头文化相吻合。经过改造，辟出
公共休憩空间， 配备多种便民设
施。22座浦东“望江驿”陆续建成，
向人们提供休憩空间。 即便是资
源紧缺的浦西， 服务站点也悄然
密集起来。

壮丽70年 奋斗新时代
———推动高质量发展上海调研行

———上海以“绣花功夫”深化城市有机更新

“城市管理要像绣花
一样精细。越是超大城市，
管理越要精细 。” 如何推
进精细化管理是一道城市
治理的新考题。

高品质的城市， 一定
是以人为本的城市。 城市
治理的出发点和落脚点 ，
都要满足人民对美好生活
的向往， 让所有生活工作
在这里的人， 都能体会到
幸福感， 真真切切地具有
获得感。

上海围绕人对城市的
舒适体验，以 “绣花功夫 ”
在细微处用力， 以问题为
导向在服务中创新， 追求
卓越，使城市更有温度。

他山之石，可以攻玉。
(艾方容)
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新华社电 据朝中社23日报
道 ， 朝鲜劳动党委员长 、 国 务
委 员 会 委 员 长 金 正 恩 应 俄 罗
斯 总统普京邀请 ， 即将对俄罗
斯进行访问。

报道说， 访问期间， 金正恩
将与普京进行会谈。 出于安全考
虑， 有关方面尚未公布朝俄领导
人会晤具体时间和地点。

2018年5月， 俄罗斯外交部
长 拉 夫 罗 夫 访 朝 时 曾 向 朝 方
转 交 普 京 信 件 ， 邀 请 金 正 恩

赴俄访问。
今年4月11日， 金正恩在朝

鲜第14届最高人民会议第一次会
议上被推举为朝鲜国务委员会委
员长。 根据2016年6月修改后的
朝鲜宪法， 国务委员会委员长是
朝鲜的最高领导者。

此次对俄罗斯进行访问， 为
金正恩今年再次被推举为国务委
员会委员长后第一次出访， 也将
是金正恩自2011年当政以来第一
次与俄罗斯总统举行会晤。

金正恩即将出访俄罗斯

清华大学：博士学位不再“唯论文”

新华社电 美国总统特朗普
及其个人商业集团22日起诉国会
众议院监督与政府改革委员会主
席埃利亚·卡明斯， 以阻止后者
获取其财务记录。

民主党人卡明斯上周向一家
受雇于特朗普及特朗普集团的会
计师事务所签发传票， 要求其提
供特朗普过去8年的个人和商业
财务记录。

特朗普的律师在起诉书中质
疑卡明斯传票的法律效 力 ， 理
由 是 它 超 出 了 宪 法 赋 予 国 会
调 查 权 力 的 范 围 ， 同 时 指 责
民 主 党 执 迷 于 寻 找 对 特 朗 普
不利的材料 。

卡明斯当天回应说， 传票为

国会正当授权， 干预传票没有法
律依据。 他同时表达了对白宫不
配合调查的不满。

特朗普前私人律师迈克尔·
科亨今年2月到国会作证称， 特
朗普的一些财务报表中存在不准
确内容。 卡明斯日前在一份备忘
录中说， 科亨的证词以及其他文
件让人怀疑特朗普是否准确申报
财产。

由特别检察官罗伯特·米勒
主持的 “通俄 ” 调查结束后 ，
白 宫 和 国 会 民 主 党 之 间 纷 争
加 剧 ， 除 了 众 议 院 监 督 与 政
府 改革委员会 ， 众议院还有其
他委员会正在对特朗普的财务状
况展开调查。

特朗普欲阻止民主党获取其财务记录

4月23日， 盲人读者在江苏省苏州市的苏州图书馆盲文阅览室用
指尖 “读书”。 当日是世界读书日。 新华社发

指尖“读世界”

更注重学风与学科交叉


